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На страже порядка 
9 актовом зале института еост̂ оялся слет дружин

ников института. С докладом об итогах работы дру
жин эа 1982 год выступил член парткома О. Н. Котов. 
Давая анализ работы дружин, он отметил, что дру
жина института добилась в целом хороших резуль
татов и среди 12 организаций, входящих в первую 
подгруппу дружин Калининского района, заняла 4-е 
место и была награждена Почетной грамотой Испол
кома Калининского районного Совета народных де
путатов. 

Лучшими дружинами среди подразделений 
института являются дружи»^ы РФФ, ЦНИИ РТК, 
ММФ, кафедры физвоспитания и ФЭУП, занявшие 
по итогам соцсоревнования в своих подгруппах при
зовые места. 

Вместе с тем в докладе и выступлениях участни
ков слета обращалось серьезное внимание и на не
достатки в работе дружин отдельных подразделе
ний. Это невыполнение отдельных ежедневных норм 
выхода дружинников на дежурства, уходы с дежур
ства раньше установленного времени, а иногда и 
срывы дежурств, что в конечном итоге снижает >ф-
фективность работы дружин. В большей степени эти 
недостатки касаются дружин ФМФ и ЭлМФ. Среди 
главных причин их отставания — слабое руководст
во со стороны партийных и комсомольских органи
заций и руководителей административного |звена 
факультетов. 

Лучшим дружинам на слете были вручены перехо
дящие вымпелы и Почетные грамоты. 

278 наиболее активных дружинников получили 
различные поощрения, в том числе 62 дружинника 
из числа студентов награждены денежными премия
ми в размере от 20 до 30 рублей. 

Участники ^лета приняли обращение ко всем дру
жинникам, студентам и сотрудникам института, в ко
тором призвали еще активнее включиться в борьбу 
за дисциплину, за образцовый общественный поря
док как в трудовых коллективах, так и по месту жи
тельства. " И. ЛЫСОВ, 

командир ДИД института 

# ПРАВОФЛАНГОВЫЕ 

Энергичный 

ЧЕЛОВЕК 
Сергей Фелороаич Пилипчук ра

ботает старшим научным сотрудни
ком кафедры «Подъемно-транйпорт-
мые машины» механико-машино
строительного факультета, Это сло
жившийся работник, за плечами ко
торого болыиой опыт научных иссле
дований в области прочности и несу-

"щей способности металлических кон
струкций, опыт преподавательской и 
административной работы в вузе. Но 
в данном случае интересно отметить 
одно его, возможно, главное ценное 
качество — организаторские способ
ности и энергию, с которой он берет
ся эа новое порученное дело, незави
симо от того, является оно для него 
основной работой илн общественной. 

В 1961 году Сергей Федорович был 
избран в профбюро нашего факуль
тета и взялся за одно из самых ответ
ственных дел — за численные пока
затели, Взялся грамотно, энергично, 
как это принято на факультете, тра
диционно занимающем первые мес
та в соцсоревновании. В 1982 году 
руководство института предложило 
ему возглавить Южный спортивный 
лагерь. Это дело было для него со
вершенно новым, но Сергей Федоро
вич за короткий срок освоил тонко
сти решения сложных хозяйствен
ных вопросов, и в Южном лагере 
б.ыл порядок. 

Этой зимой в лаборатории нашей 
кафедры сложилась аварийная ситу

ация. В результате осадки некачест
венно изготовленного фундамента 
растрсскалис!» и грозили рухнуть 
внутренние стены. Лаборатория бы
ла опечатана отделом охраны труда, 
под угрозой срыва оказались хоздо
говорные научные работы, лабора
торный практикум. 

Строительные службы института 
начали ремонт лаборатории. Чтобы 
его ускорить, кафедра мобилизовала 
все снлы на помощь строителям. И 
ог̂ ять организацию ремонта, коор
динацию всех работ взял на себя 
С. Ф. Пилипчук вместе с заведую
щим лабораторией С. А, Манаенко-
вым. В результате, хотя ремонт еще 
не закончен, уже видно, что плано
вые сроки опережаются примерно на 
два ;месяца. 

Однако не следует думать, что 
С, Ф, Пилипчук — хозяйственник по 
приданию. Сейчас он включился в 
организацию нового перспектив;ного 
направления по нашей кафедре — 
«Транспортные системы для гибкого 
автоматизированного производства 
{ГАГ})». 

Почему все получается у этого че
ловека? Чувство ответственности за 
порученное дело, энергия и органи
заторские способности — вот, навер
ное, основные качества, которые оп
ределяют его успех, 

Е. КУКУШКИНА, 
партгрупорг кафедры ПТМ 

Ленинский зачет 

НАГРАДА — 
ЛУЧШИМ 

Мне как члену комитета ком
сомола факультета часто при-
,ходится бывать в составе комис
сии в учебных группах вовре-
мя прохождения ОПА и Ленин
ского зачета. В группу 371 всег
да иду с удовольствием, ибо 
комсомольцы здесь — народ 
неравнодушный, и к такому ме
роприятию, как Ленинский за
чет, относятся не формально, а 
с полной ответственностью. С 
первого курса в группе стало 
правилом принципиальное об
суждение каждого студента как 
на ОПА, так и на Ленинском 
зачете. За неделю до собрания 
бюро или вся группа обязатель
но собираются, по-деловому, 
без скидок не личные симпатии 
и дружеские отношения обсуж
дают общественную работу и 
учебу каждого комсомольца. 
Потому-то и получение Ленин
ского зачета в группе рассмат
ривают как поощрение, награ
ду лучшим. 

Хочется пожелать комсо
мольцам группы 371 не терять 
своего энтузиазма. Да и дру
гим группам есть чему поу
читься у этих ребят. 

А. ШАРАПОВ, 
член комитета ВЛКСМ ФЭУП| 

Воспитание 
грамотного инженера 

Как известно, лучший вид 
—обучения — индивидуальный. 

Можно ли обеспечить его при 
массовой лодготовке инжене
ров! Один из возможных путей 
— развитие исследовательской 
работы студентов в рамках сту-
денческогб научного общества. 
При этом все студенты стар
ших курсов распределены меж
ду преподавателями, аспиран
тами и научными сотрудника
ми так, что на каждого прихо
дится от одного до пяти студен
тов. Вся работа в СНО и СКТБ 
направлена с одной стороны на 
углубление знаний по своей спе
циальности, а с другой — на вы
полнение практических—зада
ний, которые осуществляются 
на кафедре для промышленно
сти в рамках выполнения хоз«гй-
ственных, госбюджетных работ, 
договоров творческого содру
жества и КДС. Так как сумма 
только хоздоговоров, приходя
щаяся на одного сотрудника ка
федры, больше, чем в отрасле
вых НИИ, то это позволяет 
всем студенталР дзвать" реаль-
ные задания, в том числе для 

•курсовых и дипломных проек
тов. Причем виды работ самые 
разнообразные, и можно выби-
^}ать их в соответствии со. 

склонностями того или иного 
студента. Это изучение, специ
альной технической и патентной 
литературы, проектированиями 
изготовление оснастки и образ
цов {причем изготовление сво
ими руками или «пробивание» в 
мастерских института), исспедо-
вание новых технологических 
процессов и машнн, работа с 

^ контрольно-измерительной и 
регистрирующей аппаратурой, 
обработка экспериментальных 
данных, разработка программ 
и расчетов на ЭВМ. Результа
ты оформляются в виде ре
фератов, конкурсных работ, 
докладов на внутренних и внеш
них конференциях, разделов от
четов, статей, рацианализатор-
ских предложений и заявок на 
предполагаемые изобретения. 
Поскольку темы, над которыми 
работают студенты, как прави
ло, заканчиваются глубоко про
работанными дипломными про
ектами или работами, имеющи
ми комплексный характер и 
реальную основу (а подготовка 
и проведение опытов в за
водских условиях дает и ор
ганизаторские навыки), то вы
пускники кафедры быстро адап
тируются на производстве. 

^Лучшие работы отмечаются 

наградами на конкурсах раз
личных уровней. Например, за 
1982 год получено 60 Почетных 
грамот, дипломов и пр., что поз-
те>11ило-эаият1»Ч—место среди" 
выпускающих кафедр факуль
тета. 

Не следует думать, однако, 
что в работе СНО и СКТБ реше
ны все проблемы — их много. 
Отметим наиболее острые: из-
за недостаточной площади ла
боратории кафедры невозмож
но обеспечить студентов рабо-
41ИМИ местами; очень сложно 
^(пробивать» изготовление ну)^: 
ных деталей вмастерских инсти
тута; недостаточна обеспечен
ность приборами, инструмента
ми и материалами — на поиски 
и «добывание» их непроизводи
тельно тратится много време
ни; сложная и емкая отчетность 
по работе СИО и СКТБ и есть 
тенденция к ее дальнейшему 
увеличению; задержка с полу
чением наград и т. д. Студенты 
успевают закончить институт^1 
разъехаться^ Мы приглашаем их 
на мероприятия, ежегодно про
водимые в рамках «недели нау
ки», так что «награды ждут 
героев». и. ЕФИМОВ, 

доцент, отв. за СНО 
кафедры МиТОМД 

19 мая — 
День рождения 

пионерской 
организации 

им. В. И. Ленина 

Ждем тебя, 
лето-831 

СКОРО, очень скоро 
наступит пионерское лето — 
время отдыха и интересных 
дел. 

Взрослые делали все для 
того, чтобы отдых ребят про
шел хорошо. Полным ходом 
идет подготовка пионерско
го лагеря «Алые паруса» 
к встрече детей. В этом году 
в чудесном месте под Зеле-
ногорском отдохнут более 
800 детей сотрудников ин
ститута. И ребята, и вожатые-
студенты института с нетер
пением ждут встречи со 
своим любимым лагерем. 

На снимке: на торже
ственной линейке, посвящен
ной открытию первой ла
герной смены 1982 года. 

Трудный 
сезон 

ЗАКОНЧИЛИ сезон хокке
исты института, принявшие 
участив • зимней спартакиа
де вузов Ленинграда. 

По сравнению с прошлым 
годом в команде произошли 
существенные изменения: 
перешел учиться в ЛТА 
С. Н^икифоров, не регулярно 
выступал из-за 'занятости в 
первенстве СССР студент 
гр. 264 И. Осипенков. Но 
несмотря на это, коллектив 
под руководством старшего 
тренера В. И. Гуляева вы
полнил поставленные перед 
ним задачи. 

~ "В "результате двухкругово-
го турнира хоккеисты инсти
тута заняли, второе-место 
(в зачет шли очки, набранные 
I и II командами), переме
стившись на одну ступеньку 
цверх по сравнению с пр'ош-
лым годом. Особенно отли
чились ведущие игроки I 
сборной: В. Евграфов 
{гр. 333/2), А. Никифоров 
{гр. 333/2), В. Тихобразов 
(гр. 336/2). Хорошо зареко
мендовали себя новички 
В. Проскуряков (гр. 164), 

-А. Лисневский (гр. ПТ)г 
Успешному выступлению 

нашей команды способство
вало внимательное отноше
ние администрации институ
та, особенно зам. декана 
ЭнМФ Е. В. Шевченко. 

Как всегда, зимний сезон 
завершился играми на пер
венство института. В этих 
соревнованиях принимали 
участие представители шести 
факультетов. I место занял 
ЭнМФ, М — Ф М Ф , на, М1 
месте М М Ф . 

Трудный сезон завершен. 
Мы надеемся, что следую
щая 'Эима будет столь же 
удачной для команды нашего 
института. 

Б. ЗАСЕПСКИЙ, 
студент гр. 334/1 

^ ч 
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ПАРТИЙНАЯ Рассказываем о коммунистах 

личным ПРИМЕРОМ 
' Им было и радостно, и 

грустно. Прощай, школа! Впере
ди широкая дорога свершений! 

И никто из них ие знал в этот 
вечер, что через два дня при
дется заново все переосмысли
вать, становиться взрослыми за 
дни и часы. Над Родиной на
висла смертельная опасность — 
полчища коричневой чумы втор
глись на священную нашу зем
лю. 

Как и тысячи других юношей 
^ и девушек, комсомольцев, Толя 

Щербаков начал «осаду» райво
енкомата. Наконец, 27 июня он 
стал солдатом. Вскоре курсан
том, а затем и офицером Крас
ной Армии. 

Физику борьбы, аксиомы и те
оремы Победы над коварным 
врагом познавал в окопах Ста
линграда... Сотни километров 
прошагал по опаленной земле до 
победных залпов в сорок пятом. 

Дважды был ранен. За ратные' 
Подвиги награжден орденом 
Красной Звезды и двумя меда
лями. 

А в победном сорок пятом, 
Анатолий Васильевич Щерба
ков, инвалид войны П1 группы, 
сменил личное удостоверение 

I офицера на сту;^енческий билет 
Ленинградского' станкострои
тельного, а затем политехниче
ского института имени М. И'. Ка
линина. Сбылась заветная меч
та! Но надо было начинать все 
сначала, буквально с. азов. Годы 
войны выветрили знання, полу
ченные в школе. Зато был боевой 
опыт и упорство, было истинное 
желание учиться. Щербаков 

знал, что хотел. 
Да, на первых порах были, как 

и на фронте, бессонные ночи 
и полные напряжения дни... Ре
зультат — диплом инженера-ме
ханика, и с 1951 года, начина
ется у Анатолия Васильевича 
новая жизнь: мирное созидание 
на благо Отчизны. 

Инженер-конструктор, ин
структор райкома, а затем Ле
нинградского горкома КПСС, 
преподаватель ЛПИ им. М. _И. 
Калинина, заведующий НИС, а 
затем старший преподаватель 
кафедры «Детали машин», где и 
работает по настоящее время — 
таковы вехи труовой деятель
ности ветерана Великой Оте
чественной. 

Свою трудовую деятельность 
Анатолий Васильевич совмеща
ет с общественной работой. 
Трижды избирался секретарем 
партбюро механико-машино
строительного факультета, заме
стителем председателя профко
ма института, членом областно
го комитета профсоюза работни
ков высшей школы и научных 
учреждений, народным заседа
телем, зам. секретаря парткома 
ЛПИ, членом ревизионной ко
миссии Выборгского РК КПСС. 
В настоящее время — партгру
порг кафедры «Детали машин». 

Его труд н большая обще
ственная работа неоднократно 
отмечались благодарностями. 
Он награжен медалью «Ветеран 
труда». 

Солдат — курсант — офи
цер — студент — инженер — 
партийный работник — препо

даватель высшей школы — та
ков славный путь Анатолия 
Васильевича. Своим примером 
он учит молодое поколение, бу
дущих инженеров, как надо 
жить и работать. 

В этом году у Анатолия 
Васильевича две знаменатель
ные даты; 40-летне пребывания 
в партии и 60-летие со дня 
рождения. 

Дорогой наш боевой друг, 
ветеран войны н труда! Сердеч
но поздравляем тебя со знамена
тельными датами твоей жизни! 
От всей души желаем тебе 
отменного здоровья, большого 
личного счастья и дальнейших 
творческих успехов в деле подго-, 
товки инженерных кадров. 

Совет ветеранов Великой 
Отечественной войны 

ЛПИ им. М. И. Калинина 
На снимке: А. В. Щербаков 

Гуманная м>1ссия 
доноров-политехников 

в АКТОВОМ зале института 
проходил I слет доноров ЛПИ. 
Участие в слете приняли члены 
городского и районного коми
тетов общества Красного Крес
та, представители обществен
иых организаций института и 
большая группа доноров — 
студенты и сотрудники Поли
технического ннститута. 

Исполнительный комитет ор
дена Ленина союза общества 
Красного Креста и Красного 
Полумесяца СССР наградил за 
многократную дачу крови и ак
тивную пропаганду безвозмезд
ного донорства Знаком «Поче
тный донор СССР»: младшего 
научного сотрудника кафедры 
«Радиотехника», заместителя 
председателя донорского сове
та А. В. ШАЛОПАНОВА, студен,-
та $91-й группы, члена донорс
кого совета С. А. ДРАЧЕВА, 
квалифицированного рабочего 
кафедры «Компрессорострое
ние», члена донорского совета 
Е. А. АХМАТОВА, лаборанта 
кафедры «Физика металлов» 
С. И. КРАСАКОВУ, инженера 
Кафедры «Механика и процес
сы управления», члена донорс
кого совета Ф М Ф Л. М. МЕЛЬ-
НЕВСКУЮ, ст. инженера кафед
ры «Радиофизика», члена до
норского совета В. К. НУЖИНА. 

Городской комитет общест
ва Красного Креста наградил 
знаком «Донор СССР» I степе
ни; инженера кафедры ТВН, 
зам. председателя комитета 
Красного Креста Т. Г. АХМАТО
ВУ, лаборанта кафедры ТВН, 
члена донорского совета О. И. 
КОВАЛЕВУ, лаборанта кафедры 
«Электрические машины» Т. О. 
СИЛИНУ, ст. инженера кафед
ры «Радиофизика» Е. Л. СВЕЧ-

НИКОВА'. 

Знаком «Донор СССР» 11 
степени награждены студенты: 
Г. Д . АВИЗОН (гр. 542/21, Ю. С. 
БАРАКЕ (гр. 5 8 3 / 1 , Ливан], 
А. Ю. ФИШЕР (гр. 483/2}, 
В. Ф. ЕГОРОВ (гр. 591-«а»|, 
В. Л. КУЛИКОВ (гр. 591-«а»), 
И. Б. МАЛЫШЕВА (гр. 591-«В»} 
и 10 сотрудников. 

Знаком «Донор СССР» I I I 
степени награждено 15 сотруд
ииков и 156 студентов. 

В 1982 году безвозмездно 
сдали кровь 2730 доноров, из 
них 2 3 5 0 — студенты. |3а пере
выполнение плана по безвоз
мездному донорству коллектив 
института награжден Грамотой 
Исполнительного Комитета Ка
лининского районного Совета 
народных депутатов. 

По решению коллегии Мин
вуза РСФСР и президиума 
Ц К общества Красного Креста 
РСФСР с 1 сентября 1982 года 
по 1 сентября 1984 года про
водится смотр-коикурс высших 
н средних специальных учеб
ных заведений Минвуза РСФСР 
на лучшую организацию лечеб
но-оздоровительной работы и 
санитарно-гигиенического вос
питания студентов. У нас еще 
есть резервы. Еслн в городе 
средний показатель по донорс
тву 250 студентов на 1000 че
ловек, то в ЛПИ цифра ниже — 
199. Коллектив нашего институ
та считает своим патриоти
ческим и моральным долгом 
участие в безвозмездном до
норстве. 

В. ОКОРОКОВ, 
проректор, председатель 

донорского совета ЛПИ 

К БОЛЬШИМ 
ДЕЛАМ 

Н а у ч н О ' - ж е л е А О в а т е л ь -
ская работа студентами на 
гидротехническом факульте
те ведется на всех кафедрах. 
Интенсивно создается база 
на самых крупных выпуска
ющих кафедрах — гидротех
нических сооружений и ис
пользования водной энергииг 
При участии студентов на 
них исследуются и решаются 
важные гидротехнические, 
гидроэнергетические, гид
равлические, строительные и 
другие проблемы. Так,- на
п р и м е р , студенты кафедры 
использования водной энер
гии участвуют в исследова
нии гидравлических процес
сов в проточном тракте 
турбины. Студенты, работа
ю щ и е на кафедре гидравли
к и , занимаются проблемой 
переброски части стока си
бирских р е к 'в Средндою 
А з и ю и Казахстан. 

Студенческое научное об
щество осуществляет также 
контроль за проведением 
олимпиад и к о н к у р с о в по 
специальностям. Они п р о ш 
ли на кафедрах сопротивле
ния материалов и инженер
ных мелиорации. 

Идет поиск и новых ф о р м 
работы СНО. Например, сту
денты знакомятся с актуаль
ными темами, разрабатывае
м ы м и в организациях, свя
занных с ГТФ комсомольс
к и м и договорами о сотруд
ничестве. Проводятся сов
местные семинары с м о л о 
д ы м и специалистами про
изводственного объедине
ния «Водоканал». 

Н. ДОРОФЕЕВА, 
председатель совета 

СНО ГТФ 

НАУЧИТЬ 
МЫСЛИТЬ! ^ . ' . • ; • 

ЧИТАТЕЛЬ 
ПРОДОЛЖАЕТ 
РАЗГОВОР 

В «ПОЛИТЕХНИКЕ» № 10, опубликовав статью «Задавать во
просы — значит мыслить» под рубрикой «Советы п е р в о к у р -
сникуи, редакция обратилась к преподавателям всех кафедр 
с просьбой принять участие в обсуждении на страницах 
газеты вопроса разработки единых требрваний к порядку 
выполнения пабораторных работ и к оформлению их резуль
татов. 

Предлагаем вниманию читателей один из поступивших к нам 
откликов. 

НА кафедре общей химии 
методическому обеспечению 
курса химии последние годы 
уделяется особое внимание. 
Это'связано п р е ж д е всего с ус
ложнением учебного процесса, 
с возрастанием требований к 
студентам — б у д у щ и м специа
листам ш и р о к о г о профиля. 
Главные направления методи
ческой работы кафедры приз
ваны обеспечить, во-первых, 
правильное понимание студен
тами роли общей химии как об
щенаучной дисциплины, во-вто
рых, методически грамотное 
построение всего курса (лек
ций, лабораторного практику
ма, упражнений), обеспечиваю
щие не просто успешную сда
чу экзамена, но реальное усвое
ние химии — приобретение сту
дентами знаний, умений, навы
ков, необходимых в их даль
нейшей учебной и практичес
к о й работе. 

В решении этих задач о г р о м 
н у ю роль играет осознанное 
отношение студента к изучению 
любой дисциплины. Большое 
значение в формировании тако
г о отношения имеет система 
о б о б щ е н н ы х к о н т р о л ь н ы х 
вопросов, предложенная авто
рами статьи «Задавать вопросы 
— значит мыслить»^. 

Роль лабораторного практи
к у м а в освоении общей химии 
трудно переоценить. Лабора
торные работы по химии — не
отъемлемая часть всего курса, 
органически связанная с лекци
ями, дополняющая и углубляю
щая их. В приобретении и раз
витии знаний по химии при вы
полнении лабораторных работ 
большую роль играет хорошая 
предварительная подготовка. 
Трудно не согласиться с авто
рами указанной выше статьи, 
что в целенаправленной подго
товке и'плодотворном выполне
нии лабораторного эксперимен
та система обобщенных конт
рольных вопросов определяет 
успех. Предложенный подход 
м о ж е т служить основой для 
разработки единых требований 
к порядку выполнения лабора
торных работ не только по фи
з и к е , химии, но и д р у г и м учеб-

|ным дисциплинам. Понятно, что 
при сохранении характера и об
щей направленности вопросов, 
некоторые из них требуют о п 
ределенной к о р р е к т и р о в к и с 
учетом специфики к а ж д о й к о н 
кретной дисциплины. 

В настоящее время препода
вателями кафедры общей хи
м и и ведется большая работа, 
связанная с разработкой «Мето
дических указаний для самосто
ятельной работы студентов по 
подготовке к лабораторным ра
ботам и их выполнению». 

При методической разработ
ке лабораторных работ по хи
м и и большое внимание всегда 
уделялось ф о р м у л и р о в к е ос
новных задач, часто в виде воп
росов, которые помогают сту
денту четко представить себе 
цели работы в ^курсе химии. 

Предложенная физиками сис
тема обобщенных контрольных 
вопросов нужна студентам не 
только в процессе подготовки 
к лабораторным работам. Ана
логичный подход важен дляТуп-

ражнений и лекционного курса. 
Отличие состоит в т о м , что по
добная система вопросов в у п 
ражнениях и лекционном курсе 
несет в большей степени, чем в 
лабораторных работах конт
рольную ф у н к ц и ю . Каждой лек
ционной теме должно пред
шествовать проблемное изло
ж е н и е важности рассматривае
м о г о материала как для данно
го курса, так и для в о з м о ж н о г о 
использования полученных зна
ний в последующей учебной и 
п р а к т и ч е с к о й д е я т е л ь н о с т и 
будущего специалиста. В конце 
рассмотрения темь> лекцион
н о г о курса предлагается ряд 
контрольных вопросов, которые 
фиксируют внимание студентов 
на главных положениях, основ
ных зависимостях, описываю
щих химические явления, зако
ны и т. д. 

Подобный подход преподава
теля способствует выработке у 
студента соответствующего сис
темного подхода при подготов
ке к лабораторным работам, у п 
ражнениям, да и при изучении 
всего курса. 

Хотелось бы отметить и сле
д у ю щ и й , важный на наш взгляд 
момент. Конечно, для студента 
необходимо, чтобы в ходе под
готовки к лабораторной рабо
те перед ним стояли отмечен
ные обобщенные вопросы, хо
тя, по-видимому, полные отве
ты на некоторые из них могут 
быть получены лишь после вы
полнения лабораторного иссле
дования. Действительно, прис
тупая к работе, студент дол
ж е н четко представлять себе 
главную цель, однако «все осо- ',• 
бенности и пути ее достижения» * .̂ 
часто становятся наиболее яс
ными в ходе проведения лабо
раторной и обработки ее р е 
зультатов. 

Здесь важно не столько_,полу-
чение ответа в ходе подготов
к и , главное — в постановке воп
роса, способствующего выра
ботке направленной деятель
ности студента при изучении 
предмета. 

Единая для всех учебных 
дисциплин система обобщенных 
контрольных вопросов безус
ловно требует разработки еди
ных требований как к п о р я д к у 
выполнения лабораторных ра
бот и к о ф о р м л е н и ю их резуль
татов, так и разработки общей ^ 
структуры методических указа- ^ 
ний и описаний лабораторных 
практикумов. Подобная разра
ботка единых требований воз
м о ж н а лишь при участии препо
давателей всех заинтересован
ных кафедр. Такой деятель
ностью могла бы руководить 
специальная группа при мето
дическом отделе института. 

За время обучения студенты 
выполняют множество различ
ных лабораторных работ. Объ
ективной основой выработки 
единых требований по подго
товке к лабораторному практи-
кумУ; и е г о выполнению явля
ется единая цель обучения — 
научить мыслить. 

Л . БАЙДАКОВ, 
заведующий кафедрой 

общей химии, профессор 
Б. КУРНИКОВ, 

доцент 



ПОЛИТЕХНИК № 18 

Молодежный 

выпуск 

ФМФ 

Время подводить итоги 
в середине апреля на ФМФ 

закончилась отчетно-выборная 
кампания 1982/83 учебного го
да. Одной из первых ее закон
чила кафедра механики и про
цессов управления (МиПУ). 

На отчетно-выборном собра
нии кафедры присутствовали за
меститель секретаря комитета 
ВЛКСМ ФМФ П. Зубрилин, 
партгрупорг кафедры С. Ф. Бур
даков. В докладе секретаря 
бюро кафедры Д. Арсеньева 
отмечались успехи, достигнутые 
кафедрой за отчетный период. 
По итогам социалистического 
соревнования за 1982/83 учеб
ный год кафедра М н ПУ заняла 
на факультете первое' место, 
второй год подряд победителями 
смотра-конкурса на лучшую 
академическую группу в инсти
туте стали студенты группы 
455а. Кафедра заняла первое 
место по абсолютной успеваемо
сти и второе — по качественной 
на ФМФ по итогам осеннего 
семестра, 36 студентов сдали 

сессию на «отлично». На базе 
комсомольской организации ка
федры создана общественная 
приемная комиссия, которая ра
ботает в подшефных школах. 

Вместе с тем в докладе н 
выступлениях представителей 
партгруппы и комитета комсо
мола ФМФ отмечались и недос
татки в работе комсомольской 
организацин кафедры МиПУ. 
Прежде всего, это недостаточ
ный контроль общественных по
ручений, низкая качественная 
успеваемость студентов, низ
кая учебная и комсомольская 
дисциплина в группах. 

Все замечания, высказанные 
в ходе отчетно-перевыборной 
кампании, будут учтены в работе 
нового состава бюро ВЛКСМ 
кафедры МиПУ. 

Д. АРСЕНЬЕВ, 
' студент гр. 355а, 

секретарь бюро ВЛКСМ 
кафедры механики и 

процессов управления 

ШАГ К ПОБЕДЕ 
ЕЖЕГОДНО многие студен

ты нашего института прини
мают участие в городских 
олимпиадах по предметам и, 
как правило, занимают высо-

тсне места по точным и тех
ническим дисциплинам. 'Лучши? 
из лучших участвуют во все
союзных олимпиадах. В прош
лом году победителями все
союзной олимпиады по теоре
тической механике стали сту
денты 3-го курса ФМФ Дмит
рий Файнгауз и Александр 
Ястребов, занявшие соответст
венно первое и второе места. 

Путь к победе для ребят 
был нелегок. Олимпиады, как 
известно, проводятся в три 
тура: институтская, городская, 
всесоюзная, С самого первого 
тура Дима и Саша стали 
соперниками-друзьями, но по
бедил все же Ястребов. На 
в т о р о м т у р е , т. е. на 
городской олимпиаде он 
вновь добивается успеха. А на 

всесоюзной — Дима Файнгауз 
вырывается вперед и становит
ся победителем олимпиады по 
теоретической механике. | 

Только Дима и Саи1а предста
вили жюри решения всех пред
ложенных задач. Олпмпиадные 
успехи Файнгауза и Ястребова 
н'е ограничиваются теоретиче
ской механикой. Так, напри
мер, Саша занял второе место 
и на всесоюзной олимпиаде 
по математике, а Дима' был 
включен в состав сборной 
Ленинграда на всесоюзную^ 
олимпиаду по сопротивлению 
материалов. 

И сейчас наши лауреаты 
не собираются сдавать позиций. 
Они делят первое и второе 
места на институтских олим
пиадах по математике, теоре
тической механике, физике. 

НА СНИМКАХ: Александр 
Ястребов (вверху) и Дмитрий 
Файн.сауз (слева). 

ОБЩЕЖИТИЕ было всегда 
объектом пристального вни
мания факультетских органи
заций. И наряду с недостат
ками (а они, конечно, есть) 
беспокоят трудности, которые 
м ы не м о ж е м решить собствен
ными силами. 

В первую очередь, улучше
ние жилищно-бытовых условий 
проживания студентов. Хотя 
определенные сдвиги в этом 
направлении есть: проведен 
ремонт к р ы ш и , в настоящее 
время ремонтируется ряд по
мещений. О д н а к о по-преж
нему не решен вопрос о соз
дании студенческих бригад по 

У СЕМИ НЯНЕК?... 
ремонту и обслуживанию к о р 
пусов, а это позволило бы 
использовать в этом деле 
дополнительные резервы. 

М н о г о трудностей с расселе
нием семейных студентов. Ве
роятно, эту проблему м о ж н о 
было частично решить, зап
ланировав в к а ж д о м корпусе 
ряд 2—3-местных комнат под 
з а с е л е н и е с т у д е н ч е с к и м и 
семьями и предоставив факуль
тету право заселять их по 
своему усмотрению. 

За работу в о б щ е ж и т и и 
отвечают все организации: 

п р о ф к о м , комитет В Л К С М , ад-, 
министрация факультета, ка
федры. Обилие ответственных 
ие позволяет, к сожалению, 
в настоящее время точно 
выяснить, какая организация 
за что к о н к р е т н о отвечает. 

На мой взгляд, надо четче 
разграничить функции каж
дой организации, предоставив 
больше свободы и ответствен
ности студсовету. 

С. ТИХОМИРОВ, 
секретарь комитета 

ВЛКСМ Ф М Ф 

Спорт выбирает достойных 
СПОРТ играет большую ропь 

в жнзни студентов Ф М Ф . В 
поспедние годы наш факупь-
тет занимает одно из первых 
мест в спартакиаде института. 
В этом большая заслуга эам. 
декана Ф М Ф по спортив
ной р а б о т е Е. Г. Д е н и 
совой. 

А к т и в н о е у ч а с т и е п р и 
нимали студенты в спар
такиаде факультета, которая 
проводилась по 12 видам спор
та. Наибольшую активность 
проявили кафедры т е п л о 
физики (физорг Н. Бедов), 
механики и процессов уп
равления (физорг А. Л е 
в ы к и н ) , э к с п е р и м е н т а л ь 
ной ядерной физики (фи
зорг А. Гелашвили) н вы
ч и с л и т е л ь н о й м а т е м а т и к и 
(физорг А. Вишнев). Первое 
место заняла кафедра теп
лофизики. 

В настоящее время бли
зится к завершению спар
такиада 1982/83 гг. Наиболее 
успешно выступают спорт
смены к а ф е д р ы м е х а н и к и 
и п р о ц е с с о в у п р а в л е н и я . 

Они одержали победы по 
футболу, в о л е й б о л у , пла
в а н и ю и д р у г и м в и д а м 
спорта. 

Недавно закончипись со
ревнования по определению 
лучшей спортивной группы 
({якультета. В них приняли 
участие 39 групп. Соревно
вания проводились внутри 
каждого курса, затем' по-

ЧМ/^^^КыМм^В 

бедители встречались в фи
нале. Успешно выступила группа 
455 (физорг А. Левыкин). 

А. СОКОЛОВ, 
студент гр. 153 

С. ВИТЮК, 
студент гр. 351. 

На снимках:Е. Г. Денисова 
награждает мастера спорта 
О. Арефьеву, победившую 
в соревнованиях по 'плава
нию. Идет матч волейболистов. 

Фото р. Темного, А. Василев
ского, студкоров 

Вот и кончаются годы студенчества 
Каждый раз этот День, день 

расставания с институтом про
ходит совершенно неожидан
но. Еще недавно — первокур
сники, затем — дипломники, а 
теперь молодые, специалисты — 
они сегодня необычайно тор
жественны и тихи. 

Да, студенческие годы без
возвратно окончились. И по
тому чувствуется грусть в каж
дом выступленни, и потому 
замер зал, внима? звукам 
гитары, под к о т о р у ю се
годня исполняются самые лю
бимые, самые задушевные 

песнн. Поют выпускники, поют 
преподаватепи — гитара сме
няет гитару. 

А с каким восторгом было 
встречено выступление доцента 
кафедры экспериментапьной 
физики В. К. Иванова) Дпя 
многих это выступпение ока
залось большой неожиданно
стью, но чего только не бы
вает в такой день. 

Второе отделение програм
мы быпо предоставлено се
годняшними студентамн Ф М Ф , 
гостям вечера, сту дентам дру
гих факультетов.Тут было 
все: и смех, и юмор, и песнн. 

Аплодисменты и искренний 
смех стали большой поддерж
кой начинающему писателю-
юмористу Г. Хасину, студенту 
гр. 356. Показали свое мастер
ство рок-группа Ф М Ф , агит
бригады стройотрядов Ф М Ф и 
РФФ. 

Вечер прошел интересно. 
Эстафета традиций физмеха 
принята в надежные руки. 
И эти традиции, как святой 
завет, из года в год будут 
передаваться все новым и но
вым покопениям студентов. 

А. ЖУРАВЛЕВ, 
студент гр. 354 

Успешные гастроли 
— Кто сейчас выступает! Ленин

градцы) А-а-а! Они, наверное что-
нибудь нз классики покажут,— так 
предположил один нз организато
ров «Дня физика» Одесского госу-
дарстаенного университета. Но ему 
пришлось изменить свое мненне 
после выступления агитбригады 
ССО «Нева» из Ленинградского по
литехнического ннститута. Физме
ховцы показали рок-думу «Тени ис
чезают я деканате», которая с успе
хом прошла у нас на факультете. 

Выступления агнбригад ни Мос
ковского, ни Тбилисского, ни Днеп

ропетровского университетов не за
служили стольких аплодисментов в 
Одессе как выступление ленинград
ских политехников. 

«День физика» в Одесском уни
верситете — >то праздник, которо
го каждый год с нетерпением ждут 
все: и студенты, и преподаватели, 
и выпускники. Он начинается с на
родных гуляний. Но не в общепри
нятом смысле «народное гуляние», 
а • студенческом. Это различные 
аттракционы: комната страха и му
зей стандартов, ЗАГС и бюро про
гнозов, синематограф, где показы

ваются студенческие фильмы. При
чем, все сделано воистину с одес
ской выдумкой и размахом. Еслн уж 
комната страха, то действительно 
страшно, а в бюро прогнозов такре 
нагадают, что... А вечером — кон
церт, где свои лучшие номера пока
зывают хозяева и гости. После кон
церта — дискотека, причем тоже не 
без выдумки: в одном эале — в сов
ременных ритмах, в другом — «рет
ро». 

На следующий день — вкскурсия 
по городу и пресс-конференция с 
преподавателями, где можно задать 
любой вопрос любому профессору 
нлн доценту. Причем ке отвечать 

нельзя. 
После официального закрытия 

«Дня физика» собирается клуб «Га
мильтониан». Сначала этот клуб со
бирался раз в году после «Дня фи
зика», где. оргкомитет и гости из 
других институтов обсуждали — что 
получилось, что нет. Теперь он соби
рается лять—шесть раз в году, на 
его собраниях ведется подготовка 
ко «Дню физика» будущего года. 

Двенадцатый раз проводится 
«День физика» в Одесском универ
ситете. В два раза больше опыт, чем 
у нас на физмехе. Так что, навер
ное, ие бесполезно будет оргкоми* 
тету нашего «Дня физика» перенять 

опыт одесситов. Особенно хочется, 
чтобы наши преподаватели прини
мали такое же активное участие, 
как и их коллеги из ОГУ. Ведь не ли
шены же ленинградцы чувства юмо
ра. 

За успешное выступление хочет
ся поблагодарить всех бойцов ССО, 
«Нева», руководителя агибригады 
А. Я. Свиридова, заведующего ла
бораторией на кафедре «Теплофи
зикам. Молодцы! Так держать! 

М. РУМЯНЦЕВ, 
Л. КУБЛАНОВ, 

студенты гр.-355 
V 
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Живое дыхание 
ВРЕМЕНИ 

ЛПИ имени М. И. Калинина — 
один из самых крупных инсти
тутов нашей страны. Его история 
начинается с истоков XX столе
тия. Знать « е - — н а только инте
ресно и поучительно, но и необ
ходимо для каждого культурно
го человека, для каждого сту
дента, потому что история ин
ститута — это история страны, 
история развития науки и техни
ки. 

Сохранять историю для пос
ледующих поколений, воспи
тывать молодежь на героичес
ких традициях прошлого приз
ваны музеи, которым В. И. Ла
нин придавал большое знача-
ниа как научно-исследователь-
еним, научно-просветительским 
учражданиям. ЦК КПСС ш поста
новлении «Об улучшении идай-
но-воспитательной работы му
зеев» (1982 г.) подчеркнул, что 
«музаи — важное , средство в 
арсенала идарлогкчаской. рабо
ты». 

В нестояща* время в стране 
функционирует свыше 300 ву
зовских музеев различного про
филя, значение которых в идей
но-воспитательной, учебной, на
учной, культурно-просветитель
ной работа вузов, в коммунис
тическом воспитании студентов 
неуклонно возрастает. 

В музаа истории нашего ин
ститута на база зиспозиции, пос
вященной 60-л«тию образова
ния СССР, проводится большая 
работа. Формы «а самые раз
нообразные, но среди них как 
наиболее важны* можно выде
лить такие, как экскурсионная 
работа, чтение лекций по исто
рии института для первокурс
ников по курсу «Введение в 
специальность», работа со слуг 
шателями ФОПа, привлечение 
студентов к научно-иссладова-
тальской работа музея, прове
дение работы со студенческим 
музейным советом и т. д. 

Музей проводит экскурсии 
для академических групп и всех 
желающих. Сюда приходят сту-
двнты,-сотруднш<У4_льшус:кш*ки,. 
слушатели ФПК и Ф У Д И , ино
странные гости, учащиеся ПТУ, 
школьники и пр. Только за 1982 
год в музее с историей своего 
вуза познакомились 6600 чело
век. 

Совместно с комитетом; 
ВЛКСМ создан студенческий 
музейный совет, в котором ра
ботают следующие секции: экс
курсионно-массовая, экспоэи-
ционно-фондовая, научная, 
оформительская, техническая, 

'внешних связей, традиций и об
рядов, группа «Поиск». 

Вот что говорят о своей ра
боте в музее студенты гр. 233/2 
А. Пушкин и В. Саминский: 

— В начал* этого учебного го
да мы пришли работать в му
зей ЛПИ. С тах пор прошло мно
го времени, и мы уже стали пол
ноправными членами студан-
чаского совета музея. Что ж а 
дает нам наша работа? Институт, 
в котором мы учимся, имеет бо
гатую историю. Если человек н« 
случайно выбрал специаль
ность, если ему и н т е р е ^ о 
в институте, он обязан знать его 
историю. 

Музей ЛПИ призван содей
ствовать передаче эстафеты ре
волюционной и боевой славы, 
традиций старшего поколения 
политехников нам, молодежи. 
Для этого необходимо органи
зовать дало на высоком уровна, 
еоотватствующам современно
му уровню научно-техническо
го прогресса. И необходимую 
помощь можем оказать мы, сту
денты-политехники. Студенчес
кий совет музея ведет огром
ную работу по поиску экспона
тов, их классификации и описи. 
Некоторые приборы, находя
щиеся в фонда)^, требуют ре
монта или наладки. 

Нуждается в ремонта и само 
помещение музея. Художника
ми НИЭМ училища им. В, И. Му
хиной создан проект интерьера 
музая, удовлетворяющий са
мым совраменйым требовани
ям. Помогать осуществлять этот 
проект будем мы. Так что рабо
ты много, интересной работы. 

Большую помощь оказыва
ют и студенты экспозиционно-
фондовой секции. С каким 'тра-
патом большинство етуДантов 
обращается с подлинниками! 
Вадь именно они позволяют 
зримо ощутить историю, сопри
частность к этой истории, 

о работа музея, о помощи 
студентов можно было бы ска-

1 зать еще много." В заключение 
хочется привести несколько за-. 
писей иэ книги отзывов, пока
зывающих, сколь велико вос
питательное значение работы, 
проводимой музеемТ'«Г..Полез-
н'бе и нужное дело. Знать исто
р и ю — значит смотреть на все 
«другими» глазами. Хотелось 
бы надеяться, чтобы каждая ка
федра института нашла бы себе 
уголок в музее и самое главное 
— приобщала бы к истории сту
дентов!»; «Лекция захватывает, 

" ^волнует, становится так инте
ресно. Г1росыпается гордость за 
свой институт, за свой родной 
Политех»; «Обещаем с честью 
пронести имя «ПОЛИТЕХНИК») 
через всю жизнь». 

Н. ГЕРБЫЛЕВА, 
директор музея 

БОЛЬШУЮ работу по коммунистическому врспитанию политехников 
проводит музей революционной и боевой славы. 
/ ' НА СНИМКЕ: на лекции в музее слушатели ФПК- Крайняя справа — 
Е. Ф. Панферова, сотрудница музея. 

ИЗ ИСТОРИИ 
ЛЕНИНГРАДСКОГО 
ПОЛНТЕХННЧЕСКОГО 

(ВЫПУСК ПЕРВЫЙ) 
ВО ВРЕМЯ бурного развития 

капитализма и в связи с этим 
развития промышленности и 
торговли в концеХ1Х века в Рос
сии остро ощущалась нехватка 
отечественных специалистов в 
области финансов и новых от
раслях п[^омышленностн: судо
строении, машиностроении, 
электротехнике, отраслях про
мышленности с применением хи
мии, Создание поэтому высших 
учебных заведений в России, го
товящих высококвалифициро
ванных специалистов, стало 
жизненной необходимостью. Эта 
проблема и повлекла за собой 
образование Санкт-Петербург
ского Политехнического инсти
тута. 19 февраля {4 марта по 
н, с.) 1899 года было принято ре
шение о его строительстве. 

В первые же два дня после ут
верждения решения о строитель
стве была организована Строи
тельная комиссия, председате
лем которой с января 1900 года 
стал А. Г. Гагарин, В нее вошли 
многие выдак^щиеся ученые, ин
женеры, педагоги; Н, А. Мен
шуткин, М. А. Шателен, А. И. 
Крылов, В. Л. Кирпичев и мно
гие другие. Автором строитель
ного проекта стал известный ар
хитектор Э. Ф. Виррих. 

На одном из первых заседа
ний Строительной комиссии бы
ли обсуждены все проблемы, 
связанные со строительством ин
ститута и подвозом материалов. 
Решено было построить на реке 
Охте пристань в 70 сагкеней и 
проложить от нее рельсовый 
путь, по которому бы ходил па» 
ровой трамвай. Все подготови
тельные работы были завершены 
в первый же год. Так были по
строены временная водонапор-

_ная башня и электростанция, 
чтобы подавать воду и свет пря
мо на строительные площадки. 
В июле 1899 года строители при
ступили к земляным работам, а 
18 июня 1900 года состоялась 
торжественная закладка зда
ния. 

Особое внимание уделялось 
оборудованию учебных лабора
торий. Приборостроение в Рос
сии в ту пору было не развито, и 
приборы для лабораторий нуж-

чно было ввозить из-за границы. 
По разрешению министра фи
нансов С. Ю. Витте для скорей
шего оборудования лабораторий 
и сокращению расходов они вво
зились' без пошлины. Впрочем, 
многие приборы были сделаны 
на отечественных заводах из 
привозных деталей (часть их 
является сейчас экспонатами 
музея ЛПИ). Так, например, фи
зическая лаборатория, оборудо
ванная по последнему слову 
техники, не уступала лучшим 
лабораториям мира. 

1 октября 1902 года состоя
лось открытие СПбПИ в составе 
четырех отделений: экономичес
кого, электромеханического, ко
раблестроительного и металлур
гического (с подотделами ме-
.талоургическям. и электрохими
ческим). 

НАМ хотелось бы рассказать 
немного о первом директоре ин
ститута А. Г. Гагарине и дека
нах А. С. Постникове, Н. А. Мен
шуткнне, К. П. Боклевском, 
М. А. Шателене. 

Андрей Григорьевич Гагарин 
— талантливый инженер-меха

ник и очень способный организа
тор. Огромна его роль в созда
нии института. Вспоминают, что 
появление Гагарина в составе 
Строительной комиссии сразу 
же оживило ее работу. Интерес
но отметить, что когда после 
первой русской революции ин-
стрр-уту было дано право на ав
тономное управление, А, Г. Гага
рин был единогласно избран ди
ректором института, 

Первым деканом экономичес
кого отделения был Александр 
Сергеевич Постников, довольно 
известный политэконом, в прош
лом профессор Одесского уни
верситета. 

Николай Александрович Мен
шуткин — известный русский 
химик, один из основателей рус
ского химического общества, 
первый декан металлургическо
го отделения, уделя'вший боль
шое внимание совершенствова
нию учебных процессов. 

Электромеханическое отделе
ние института возглавил круп
ный ученый, первый профессор 
электротехники в России Миха
ил Андреевич Шателен, Г1рЬг-
рессивный ученый, он и после ре
волюции нного работал для мо
лодой советской республики, 
участвовал в работах, связан
ных с Ленинским планом элект
рификации страны, был упол
номоченным в комиссии 
ГОЭЛРО по электрификации 
Северного района. 

Константин Петрович Боклев-
ский —первый декан корабле
строительного отделения, В 20-е 
годы К. П, Боклевский был про
фессором военно-морской ака
демии, руководил работами по 
проектированию торговых су
дов. 

ПРЕЖДЕ всего созданный 
институт должен был определить 
и разработать свою методику 
преподавания общетехнических 
и специальных дисциплин, рас
смотреть вопросы, связанные с 
количеством и объемом предме
тов,' читаемых студентам раз
личных отделений и специаль
ностей. Для решения всех этих 
важных и насущных вопросов 
была создана комиссия по раз
работке учебных планов. Пред
седателем комиссии был назна
чен выдающийся механик, по
четный член петербургской ака
демии наук, председатель Рус
ского технического общества 
Николай Павлович Петров. Ко
миссия установила четырехго
дичный срок обучения как на
именьший для полноценной под
готовки специалистов. С целью 
ускорения процесса обучения 
студентов решено было вести за
нятий кетиенее 28 недель в году; 
учебный год был разделен на два 
семестра (I семестр — с 1 сен
тября по 20 декабря, II — с 10 
января по I мая), Учебные прог
раммы составлялись отдельно 
для каждого отделения. Это бы
ли первые в России учебные пла
ны института, выпускавшего 
специалистов высокого качест
ва — ведь выпускники институ
та помимо весьма хорошей тео
ретической подготовки получали 
и практические навыки работы, 
что заметно отличало их от вы
пускников других высших учеб
ных заведений. Это качество от-. 
личает выпускников нашего ин
ститута и сегодня. 

2 октября 1902 года СПбПИ 
гостеприимно распахнул свои 
двери для первых студентов. Но
вый институт привлек внимание 
молодежи, и конкурс был чрез* 
вычайко большой. Вступитель
ные экзамены Ч^ах сейчас) не 
сдавались, студенты принима
лись по конкурсу аттестатов. 
Половина студентов.была ото
брана комиссией из числа окон-
чивш.их средние учебные заведе
ния в 1901 — 1902 гг,, остальные 
зачислены в институт по жре
бию. Девушек до 1906 года не 
принимали. 

В институте соблюдалась 
строгая дисциплина. Студентам 
не разрешалось'покидать терри
торию института без ведома 
«заведующего студентами». 
Возвращаться в общежитие сту
денты могли не позднее 10 часов 
вечера. Администрация ^часто 
проводила вечерние проверки) 
и провинившиеся строго наказы
вались. 

С точки зрения учебной обста
новки студенты СПбПИ нахо-
дилнсьл^аесьма завидном лоло
жении. Их учителями были зна
менитые ученые и блестящие пе
дагоги такие как А. Н. Крылов, 
М. А. Шателен, Н. А. Меншут
кин, В. Л. Кирпичев и другие. В 
их распоряжении были перво
классные лаборатории, осна
щенные самыми современными 
приборами, они пользовались 
книгами из фундаментальной 
библиотеки, славившейся своим 
богатством и содержатель
ностью. ' 

С открытием института связа-' 
но и возникновение первой в сто
лице нелегальной студенческой 
социал-демократической груп
пы. Пбчему она возникла именно 
здесь, в нашем институте, а не 
скажем, в старейшем учебном 
заведении — университете? Де
ло в том, что петербургские со
циал-демократы не могли оста
вить без внимания вуз, выпуск
ники которого должны были по-, 
пасть непосредственно на произ
водство. Создание социал-де-
|(10кратической группы в инсти
туте было, безусловно, резуль
татом активнейшей агитации со
циал-демократической органи
зации города. 

Итак, основанный в 1899 году, 
открытый в 1902, Политехничес
кий институт начал свой слав
ный путь. У его истоков стояли 
выдающиеся люди, смыслом 
жизни которых была наука, об
разование и развитие общест
венной мысли. И мы, политехни
ки восьмидесятых, должны гор: 
диться историей своего институ-^ 
та. 

Материал из фондов музея 
подготовлен слушателями ФОП 
С. ПОСТИ НЫМ, В. КЛЕВКО 
и другими. 
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